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Résumé:
Cette étude examine la décision historique du Tchad en novembre 2024 de mettre

fin a l'accord de coopération militaire avec la France, marquant un tournant
majeur dans les relations bilatérales. L’analyse retrace 1’évolution des relations
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militaires franco-tchadiennes depuis la période coloniale jusqu’a 1’annulation de
I’accord, tout en explorant les motivations liées a la montée du sentiment anti-
francais en Afrique, notamment au Sahel. L'étude évalue également les
conséquences de cette décision aux niveaux national, régional et international, en
soulignant les défis sécuritaires et stratégiques, et propose une nouvelle vision de
partenariat visant a renforcer la souveraineté nationale et répondre aux priorités
du Tchad en matiere de sécurité et de développement.

Mots-clés: annulation de 1'accord militaire souveraineté nationale, Sahel africain,
lutte contre le terrorisme, influence francaise, coopération militaire.

Summary

This research addresses Chad’s historic decision in November 2024 to terminate
its military cooperation agreement with France—a move that marks a significant
shift in the bilateral relations between the two countries. The study examines the
historical context of Franco-Chadian military relations from the colonial era to
the termination of the agreement. It analyzes the motives behind the decision in
light of rising anti-French sentiment across Africa, particularly in the Sahel
region. The research also discusses the implications at national, regional, and
international levels, including the security and strategic challenges facing Chad.
Furthermore, it outlines a new vision for building alternative partnerships that
reinforce national sovereignty and align with the country’s security and
development priorities.

Keywords: Termination of military agreement, National sovereignty, African
Sahel, Counterterrorism, French influence, Military cooperation.
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